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8 月 18 日, 第十二届光学期刊发展与合作研讨会暨第十二届中

物院编辑协会学术研讨会在绵阳科学城召开, 中国工程院院士、中国

光学学会副理事长、安徽光机所学术委员会首席科学家刘文清, 中国

激光杂志总经理杨蕾, 中物院科技信息中心党委书记黎旭红，四川省

科技期刊编辑学会秘书长高毅,以及各光学期刊编辑部代表、院内期

刊编辑部代表等 60 余人出席本次会议。本届研讨会由科技信息中心

编辑出版室筹备并承办。

 

 



光学期刊联盟已经运行 12 载，从最初的二十余个刊发展到目前近

50 种刊加盟，囊括了国内一流光学期刊，以共享资源，做大做强，

为宗旨，致力于推动光学期刊的发展和光学知识的传播，是国内

首家专业学科期刊群。中物院编辑协会自成立起已开展了 12 次学

术研讨活动，为全院的期刊编辑们搭建了学术交流的平台。 

 



 

研讨会由杨蕾主持。中物院科技信息中心党委书记黎旭红和四川

省科技期刊编辑学会秘书长高毅分别致词。肯定了光学期刊联盟的数

据资源建设及管理平台建设，积极探索适合专业期刊的发展之路，有

利于中国的光学期刊做大做强，研讨会的召开为全国光学界和我院的

科技期刊编辑们提供了学习、交流的机会。 

 

研讨会特邀中国工程院院士、中科院合肥物质科学研究院安徽光

机所首席科学家刘文清作了“中国环境挑战与技术发展趋势”的专题



报告，报告从环境危机与挑战、环境监测高技术和环境发展再思考三

个方面，站在全球的角度，系统分析了我国环境面临的主要问题和需

要应对的挑战，全面介绍了目前用于环境监测高科技的发展状况，给

光学编辑送上了高营养的文化大餐。 

 

中国激光杂志社总编辑王晓峰做了“深化集群化出版 提升编校

质量”报告；中国知网汤丽云老师就“期刊评价大数据对办刊的决策

参考作用”进行了详细解读，以光学期刊联盟为例，从文献计量学角

度反映办刊的现状、趋势，揭示期刊的真实影响力。 

 

成都光电所孙秋燕和中物院信息中心黄颖分别分享了新刊

《OEA》和《MRE》的创刊之路。 



       

   

报告期间，与会编辑们积极提问，就关注的问题进行了热烈的交

流和研讨，相互学习，取长补短，开阔眼界，收获颇丰！  

最后大会还邀请了 8 所粟敬钦老师介绍了 ICF 驱动器技术进展，

光学编辑们还来到 8 所参观了光学领域大科学装置。 
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